

**PARRAFOS SUELTOS**

La prensa servil degenera las naciones.

—Dice un periódico de Chile:

¿Se quiere saber por qué el Perú, rico como es, no se halla mejor de lo que está?

“Pues sencillamente porque su Prensa, para decir que “el Presidente fué felicitado de todas partes de la República con ocasión de su cumpleaños,” ha ocupado seis y siete largas columnas en reproducir el texto, más ó menos idéntico, de las saluciones que le llovieron al Jefe Supremo el día 6 de Marzo, aniversario del natalicio del señor Piérola.

“El caso citado caracteriza perfectamente la venalidad que, por lo general, consume el tiempo y la atención de los escritores palaciegos á pesar de que ellos mismos reconocen, y hacen esfuerzos para dedicarse á preocupaciones más serias y prácticas.”

El mal que con tal certeza de visión apunta el periódico Chileno, es sin duda, la causa de la degradación de *estas Repúblicas!* porque la plaga de los turiferarios de la Prensa ha tomado carta de naturaleza y propagándose por los comedores de los Palacios, difundiendo desde allí sus perniciosas doctrinas, como los hongos en el café, y.....

Vaya Ud. á exigirles moralidad periodística.....á esos mosotillos del Poder...

Miércoles 30 de Noviembre de 1898

**LA NUEVA PRENSA**

**CONSIDERACIONES.**

Nada en la naturaleza se destruye.

La evolución es la gran ley. El átomo se agita solicitado por las fuerzas y estas, en el gran laboratorio de la Naturaleza, determinan la forma y el estado.

Mas no es el átomo, es decir la materia, la que por sí misma engendre las fuerzas y sea un fénix que á sí misma se dé vida.

Quiere el materialismo atribuir á la célula cerebral la secretación del pensamiento sosteniendo que éste se engendra por la vibración de la materia cerebral.

Pero ¿cómo, por qué nace el pensamiento de esa vibración?

Eso es lo que no explica. Menester es admitir entre nosotros una individualidad que es advertida por la vibración, de que se ha ejercido sobre el cuerpo una acción cualquiera.

Esa individualidad llamamos alma y cuando ella tiene conciencia de la vibración es cuando sentimos y percibimos.

Tan es así, que en el fenómeno frecuente de la distrac-

ción tendremos una prueba material.

Nos engolfamos escribiendo cuartillas en nuestro aposento y no apercibimos el tic-tac del péndulo situado frente á nosotros, ni oímos las horas en el timbre.

Por qué?

Las vibraciones del sonido impresionan nuestro oído y por consiguiente se propagan á través del organismo hasta el cerebro; pero ocupada el alma en otros pensamientos no ha podido transformar la sensación en percepción y por tanto no tenemos conciencia de los ruidos del péndulo.

Por consiguiente, si la vibración existe siempre y unas veces percibimos y otras no, es evidente que no reside en la célula misma que vibra la causa de la percepción sino en el alma, que á veces tiene conciencia del sonido y á veces no, ocupada en otros pensamientos. Dice Claudio Bernard:

“La materia, cualquiera que sea está desnuda de espontaneidad.... De suerte que la materia organizada del cerebro no manifiesta fenómenos de sensibilidad é inteligencia propios de ser viviente, no tiene más conciencia del pensamiento y de los fenómenos que manifiesta que la materia bruta de una máquina inerte, de un reloj, por ejemplo, tiene conciencia de los movimientos que manifiesta ni de la hora que indica; ni más que los caracteres de imprenta y el papel tienen conciencia de las ideas que repiten.

Decir que el cerebro secreta el pensamiento equivale á decir que el reloj secreta la hora ó la idea del tiempo.”

El materialismo ilustrado pretende poseer la ciencia y á ella se ampara contra las conclusiones del espiritualismo.

Ah! pero su vanidad le exhibe á cada momento. Pretende explicarlo todo y se para perplejo á cada instante. Habla de la *afinidad*, por ejemplo, de la fuerza de atracción de las moléculas, pero se contenta con palabras no pudiendo penetrar la esencia íntima de los fenómenos.

“En el fenómeno de una combinación, en ese encadenamiento que precipita uno

hacia otro los átomos que se buscan y se unen escapando de los compuestos que les aprisionaban ¿no hay algo que confunde é impresiona el espíritu?”

Siempre se le escapan dos cosas: el mismo método experimental es impotente ante dos ideas: la ESENCIA de la sustancia modificada por los fenómenos y la FUERZA que provoca esas modificaciones.

Explíquelas, si puede, el materialismo.

**RES, NON VERBA**

“La República” nº 3351, correspondiente al sábado 26 del presente, trajo un editorial, bajo el rubro *Nuevas Industrias*, IV de una serie, bien intencionado acerca de la necesidad de sustituir en el país el cultivo del café, hoy de capa caída, con otros de mayores esperanzas.

Creemos con el colega que es al gobierno al que compete promover el adelanto de la agricultura y el fomento de nuevas industrias, porque la iniciativa particular es nula, y porque—gran verdad—el hábito que á todo se sobrepone, hace que los agricultores persistan en cultivar café á sabiendas de que eso les traerá la ruina.

De tales antecedentes deduce “La República,” la necesidad de halagar directamente á “los agricultores para que emprendan en otros cultivos y esto se podría conseguir, agregando, estableciendo certámenes públicos en que se premiase la calidad de los productos ó, mejor, ofreciendo una *prima tentadora* por cada diez, quince ó veinte manzanas de arroz, maíz ó frijoles que se cultiven por un solo agricultor.”

Los medios insinuados son, los usados comunmente en análogos casos en otros países, como producto de la experiencia, pero respecto del segundo y más importante procedimiento resultaría estéril, desde el momento que el Gobierno faltando á la fé prometida por una ley no ha pagado á los agricultores las primas por siembras de cacao que han hecho y comprobado, con lo cual el Poder Ejecutivo no ha dado honor al legislador que las prometió ni á sus propias firmas puestas al pie de la sanción de la ley.

Preguntamos á la sabida decana: ¿qué peje ha de caer en ese anzuelo?

Obras son amores, reza el refrán.

**CORRESPONSALES**

**De Heredia**

**VIII EXAMEN DE CONCIENCIA**

**1º Ladrones!**

Examinando detenidamente mi conciencia y aplicando con entera tranquilidad mi atención al carácter y obligaciones de hombre honrado, no he podido prescindir de recalcar mi estudio sobre los deberes del ciudadano.

Los intereses de la Patria me tienen constantemente preocupado; quizás por eso medito siempre en qué es el ciudadano para con la patria, y esa meditación unida á una experiencia en parte lamentable, en parte necesaria y por ende satisfactoria, me obliga á clasificar á los ciudadanos en tres grupos principales: ladrones, cómplices y patriotas. Los dos primeros grupos pueden llamarse falsos ciudadanos, el tercero ciudadanos propiamente dichos.

Me refiero al carácter de ciudadano y en tal virtud no me concreto á determinado círculo ni nación, sino que hablo en principio; pero está claro... al que le caiga el guante....

Una sana Filosofía más que afición por los asuntos políticos, los que siempre he aborrecido, conocedor por experiencia de avanzada edad, de la mala fe de muchos hombres, una sana filosofía, digo, me ha inspirado estos pensamientos que lego principalmente á mis hijos, para que huyan siempre de toda doctrina que no propenda á la felicidad del pueblo y para que aprendan á desconfiar de los hombres locuaces, defensores del yo disfrazado con el nombre sacrosanto de la patria!

Un elevado principio de filosofía dice que “nadie da lo que no tiene.”

La República es una sabia institución cuyo carácter esencial consiste en que el poder reside en el pueblo y por consiguiente que el pueblo es el soberano.

Pero siendo la república una institución sabia, tampoco se confunde con la anarquía que es otro sistema de tan peligrosas consecuencias como la obligaría: he ahí por qué los pueblos que se rigen bajo el sistema republicano deben darse un gobierno.

Luego: una república es un pueblo ó nación que se da libremente un gobierno propio; desde el momento en que falten estas condiciones dejará de ser república.

Ahora bien: si un pueblo, llamado inmerecidamente república, tiene un gobierno que no se ha dado (libremente) carece de gobierno propio y ese gobierno le gobernará fraudulentamente, hará uso de bien ajeno, obtenido por usurpación: y este es, no hay duda, el último grado de latrocinio en un país. Y cómo razonar de otra manera? No es posible distinta conclusión de tales premisas.

Consecuencias. Un gobierno por usurpación, un gobierno que exprese el último grado de latrocinio, no habiendo recibido del pueblo ningún poder, podrá legítimamente conferir facultades de mando, algo que se llame poder á otras personas? No, de ninguna manera. La ciencia y la conciencia protestan porque “nadie da lo que no tiene.”

¿Serán, luego, legítimos y honrados los empleados que sirven y sostienen á un gobierno ilegítimo y sin honra? No! de ninguna manera. No

son legítimos, porque vienen de mala fuente; no son honrados, porque participan de la usurpación del derecho del pueblo: ejercen el latrocinio, aunque en escala menor, pero más vergonzosa, pues se prestan de meros instrumentos á planes odiosos.

¿Qué papel representan los hombres sin honra que de mala fe, por intereses malévolos *acuerpan* á gobiernos “no autorizados” por el pueblo? Representan el papel de las mujeres públicas ó de las concubinas que alquilan su materia, ROBANDO así el respeto debido á la sociedad en que viven.

Y ¿ha habido alguna nación castigada con tales hombres? Si tal y de tan poca higiene que nos han legado á entorpecer la pituitaria. Este es el primer grupo de falsos ciudadanos, y al verlos cada hijo de vecino puede decirles: “estáis tomándoos el poder y el dinero que sólo al pueblo pertenecen.”

Los describo para que mis hijos y mis amigos los abominen.

Los describo para que la patria que los tenga los anatemicé.

EL CORRESPONSAL

Noviembre de 1898.

**San Pedro del Mojón.**

Los exámenes de las escuelas de este distrito se han verificado; motivos ajenos á nuestra voluntad nos privaron de asistir á ellos, pero hemos tenido noticia de que todas las escuelas obtuvieron buenas notas, principalmente la escuela de niñas, de que es directora la señorita María Flores, y auxiliares las señoritas Celia Marchena é Irene Calderón las cuales sacaron en sus respectivas clases un promedio de 8.45, lo que indica que las distinguidas Maestras trabajaron con igual empeño. Reciban nuestras humildes pero sinceras felicitaciones.

x

La tosferina está haciendo estragos aquí. Las familias pobres sufren más las consecuencias debido á los pocos cuidados que tienen con los niños, pues hay muchos padres de familia que no cuentan con medios suficientes para atender á sus necesidades apremiantes, mucho menos, para llamar el auxilio de un Médico que tan caro cuesta; aun no tenemos noticia de que los Médicos del Pueblo hayan prestado sus servicios por acá. Mucho podríamos decir acerca de esto pero;.....nos callamos.

x

La primera autoridad de este Pueblo, es don Rafael Segura Rojas. Es, este señor, un acaudalado propietario honrado y progresista, que sirve el puesto que tan bien desempeña, con beneplácito de todos los mojonenses, más por patriotismo que por interés. Se afana por el adelanto del Pueblo y ha puesto especial empeño en la mejora de los caminos y construcción de algunos puentes, en lo cual lo secundan los activos miembros de la Junta Itineraria señores don Guadalupe Cubillo y don Rafael Carvajal. Actualmente se construye un puente en la quebrada “El Caz”, puente que hace diez años estaba en proyecto su construcción.

Los caminos se componen con